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輕易地殺死癌細胞，真是令我大改觀，但相比起來系上其實缺少和別系合作的機

會，像是這次參訪遍看到光電和醫學院誇界合作的計畫，希望以後系上能有較多

的機會和其他系一起合作，增廣學習領域且多元發展找尋更多的出路與機會，但

回想起來我覺得最厲害且印象最為深刻的是一台老古董橢偏儀，這台年紀可比我

們都來的大，而且還是一名學姊從報廢品裡面撿回來修好的，這是我所缺失的能

力，我無法從我學習的知識當中轉換成實際成果，總而言之我缺少動手實驗的能

力，希望以後可以逐漸補足自己的缺失，這才是我上大學想學到的發現問題、解

決問題的能力，還有這次參訪中我也了解到所謂的基礎科目有多重要，像是微積

分、普通物理、電磁學等，因為光電所的學長姐在跟我們解釋許多實驗方法時，

很多地方都需要從最基本的觀念出發，尤其很多觀念是從電磁學出發的，而微積

分則是計算的基石，還有很多方法計算方法是我們沒有學過的，大一時有過段可

說是荒唐的歲月，導致基礎不好，這也是自己所種下的惡果，而我也在這暑假盡

可能的去補自己的缺失，希望能亡羊補牢，遞補缺漏。 

總結其實短短的四天下來雖然過程當中有點緊湊但是過程當中還是有學習到

一些新的知識，雖然有些地方還是鴨子聽雷聽不太懂，但確能明確知道自己的缺

點在哪，回去以後抓緊時間充實自我，也更加確定自己未來的目標，而不是如同

過去剛升上大學般渾渾噩噩不知到未來方向盲目過日子虛耗光陰、浪費人生，也

藉由這次參訪更加了研究所的生態，當每個人都為了自己的理想努力前進時，自

己不能再原地踏步自甘墮落，勉勵自己不斷的學習如同一塊海綿般不斷的吸水充

實自我，也感謝李政宜老師給我們這次機會出來見見世面，禿子跟著月亮走而已，

希望未來有還有機會可以去參訪更多地方，不斷的增廣見聞，不斷的獲取新知識，

朝著自己的夢想前進，也希冀在剩下2年的大學生活中可以和老師學習更多的知

識，堆積自己知識的底蘊為研究所而做準備，以前總是有人說上大學就可以盡情

的玩了，真是膚淺之舉，書該念的還是得念，不要忘記自己應盡的本分就是念書，

努力、努力、在努力。 

希望本系可以發展更多元的研究方向，也希冀可以和別的系所進行合作，令

學生有更多元的學習生態，也感謝成大光電給我們這個機會增廣見聞，擴展眼界。 

10510143  

很榮幸的在這次的暑假能夠到成大光電陳宣燁老師的實驗室以及中研院原分

所參訪，讓我在這暑假中增長見識，充分的了解到自己還有非常大的進步空間，

也充分地感受到校園氛圍的差異，而能夠藉此激勵自己，不斷向前。 

在成大實驗室的參訪中，讓我更進一步的瞭解了實驗室的生態，因該是說，

做「實驗」這方面的狀況大概是怎麼一回事，做實驗這個方面，比較重視的是實

驗手法的熟練度跟經驗，因這會影響到實驗的進度與成功與否，而對於理論方面

的了解，知道這東西大概是什麼、有什麼特性然後會算就可以了，我發現當他們

在講解整個理論及實驗流程還有許許多多在實驗上的小細節時，讓我比 

較感興趣的地方是關於這實驗的理論方面，對於實驗該怎麼做、還有一些小

細節的地方，我似乎比較沒什麼 sense，而且實驗還要一直不斷的做相同的事，有
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時候會顯得枯燥乏味，經過這次參訪，看著別人做實驗後，對於「做實驗方面」

有了更清晰的輪廓；經過這四天的參訪，其實也學到了不少東西，認識了不少儀

器，其中讓我印象比較深刻的是利用奈米金粒子來治療腦癌的研究，那時候學長

介紹完他的研究後，就帶著我們一起去成大醫學院的研究室去看他培養的腦癌細

胞，然後講解一些培養細胞的細節，如何換盤和細胞培養液，還有過程中要不斷

的噴酒精消毒以免細胞被汙染等，最後還用顯微鏡觀察懸浮的癌細胞，這過程相

當的新鮮有趣，也讓我感受到生科的研究氛圍與本科研究氛圍的差異。 

10510105 

這個暑假托了高教深根政策的福，讓我們能夠前往成功大學光電工程學系，

並且可以去深入參觀實驗室，真的非常高興，因為平常根本沒有這個機會可以去

別的學校參觀實驗室。一走出台南車站就可以看到成功大學，但他們的校園佔地

非常廣，需要再走一段路才可以到光電大樓，光電大樓外觀看起來雖有點老舊，

但一走進去一樓，映入眼簾的就是兩間實驗室，到了三樓陳宣燁老師的休息室，

走廊的最底也有三間實驗室，到這裡已經讓我大開眼界了。 

一開始研究生們一一上台報告了自己所做的研究、原理，但是有些部分是大

三才會上到的課程，所以他們花了非常多心思在為我們做名詞解釋還有原理說

明，之後我們先是參觀了公共實驗室，顧名思義就是共用的實驗室，講解了蒸鍍

機、SEM、穿透光譜儀、橢偏移，其中蒸鍍機只有聽說學校有，但是之前卻沒有

實際看過，看到後才了解原來是利用電壓來加熱，使金屬蒸發而在表面度上一層

薄膜，裡面有多組螺絲組，可以固定不同金屬，以達到度多層膜的效果，但是整

個過程是需要在真空環境下進行，因為怕蒸鍍材料的分子到達基板之前，會與容

器內殘留氣體分子發生衝突，而抽真空又分為粗抽跟細抽，粗抽就是以直接抽取

的方式可達到10-1、10-2，細抽就比較特別，需要用冷卻的方式，可以達到10-3，

這些都是在課本上沒有教的，平時也接觸不到，實際進到實驗室看一看才感覺自

己有如井底之蛙，原來需要學習的東西還很多。 

公共實驗室裡一般都是放置測量的儀器較多，SEM、橢偏移、穿透光譜儀…

等，接著進到他們自己的實驗室，他們展示了他們所研究的東西，其中有一天的

行程都是在合成他們所需的粒子，雖然展示給我們看時沒有他們平時做實驗節奏

那麼快，但整個的過程就讓我覺得非常複雜，像是最基本的清洗燒杯就需要利用

超音波震動儀去把上面有可能會附著的一些分子去除，以免干擾實驗，還有在吸

取液體時用到的移液器(pipet)，之前做過普化實驗，最準確要吸取液體的就是吸

量管，但是pipet居然可以達到micro等級，還有他們清洗一些容器時，會使用丙酮

來清洗，問了之後才了解丙酮可以溶一些有機物質，這些可能會導致實驗的失敗、

測量的準確度，甚至在測量粒子時，粒子所放置的溶液(背景值)需要先進行一次

測量，之後在測量含有粒子的溶液，再扣除背景值，這樣可以讓實驗數據更加精

準，這些又讓我增廣見聞了，原來真正在做實驗室需要非常精確、謹慎的。 

這次參訪讓我印象很深刻的是我們還到了生物系的實驗室，因為實驗的需

要，需要養殖癌症細胞來進行實驗，平時需要光電工程和生物系實驗室兩頭跑，
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也學習到一些與細胞相關的知識，展示了細胞繼代(細胞在培養皿內生長過多實所

需步驟，因為培養皿內太擁擠會造成細胞死亡，而繼代就是幫細胞換環境，須先

用胰島素與細胞反應脫離培養皿，一部分更換到新環境，其餘就可以拿來做實驗)

的過程，也了解到原來生物系非常注重衛生，因為一個不小心可能所養的細胞會

整個死亡，我也有觀察到比較特別的一點，就是觀看培養皿內的細胞所使用的顯

微鏡與平常使用的顯微鏡物鏡的位子是相反的，觀察細胞的是由下往上，因為細

胞會附著於培養皿底部，所以便於觀察，而如果從上方觀察，會隔一層培養液可

能會有誤差。 

這次的參訪讓我收穫不少，也擁有一次這麼特別的經驗，需先謝謝陳宣燁老

師讓我們參觀實驗室，以及安排非常完整的內容給我們學習，因為有些課程還沒

學習到，老師特地安排先讓我們上課了解基本原理再參觀實驗室，假果沒有解釋

定理或是原理的部分，可能幾天下來還會是一頭霧水，而且這幾天的參訪真的開

拓了我的眼界，親眼看到一些上課曾經提過的儀器，有些細節並非上課提過的那

麼簡單，以前都是從課本吸收知識，但是這樣參訪我覺得學習的效率增加很多、

印象也更加深刻，讓我了解到讀書不要讀死書，需要把課本的知識、觀念活用，

才是真正有學習變為自己的知識。 

非常感謝這次台東大學及成功大學所安排的參訪活動，這次去學到了不少光

學相關知識、親眼看見一些精密儀器、也了解到做實驗該有的態度、以及做實驗

會遇到的問題該去如何解決，但是唯一美中不足的一點就是我還學的不夠多，有

些課程還沒教到或是我沒有涉及到的領域，這些部分需要多花點心思才能去理

解，研究生們也花了也不少時間、心力為我們講解，這幾天對我來說真的學到了

不少東西，但感覺對他們來說只是皮毛而已，期勉自己下次還有機會再去參觀時，

已經可以利用所學，盡快理解實驗的基本原理，參訪的時間也可以拉長，講述得

更加詳細以及套討更加深入的內容。 

 

參訪見習合照 

(左 1 陳宣燁老師、左 2 李政誼老師) 

 

成大課程安排 

 


